



DISCURSO INAUGURACIÓN DE COSECHA 2020

PRESIDENTE DE ACA | ALFREDO LAGO

En la vida existen momentos que por sí mismos son especiales, pero siempre resultan mejores si se los puede compartir. Por eso les agradezco en nombre de todos los productores arroceros y en nombre de aquellos que formamos parte de la comunidad del arroz que estén hoy aquí presentes y nos acompañen en esta jornada que en forma simbólica representa uno de los eventos más significativos de nuestra actividad empresarial y del trabajo que llevamos adelante en el día a día, que es la cosecha de nuestro cultivo el arroz. ¡Bienvenidos a todos y gracias por estar!

Agradecemos la presencia del señor presidente de la República, Dr. Luis Lacalle Pou, del ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ing. Agr. Carlos María Uriarte, y a través suyo hacemos extensivo el saludo a todos los representantes del Poder Ejecutivo, al señor Intendente de Artigas, Pablo Caram, y al Sr. Alcalde de Bella Unión, Luis Carlos Fernández, saludando por este medio también a todos los municipales, tanto funcionarios como jerarcas.

A los señores senadores y diputados que se encuentran hoy presentes, valoramos el esfuerzo por el largo viaje, y entre ustedes destacamos

especialmente a quienes representan al departamento artiguense, que es de vital importancia en la producción arrocerera del país, de la misma manera que el arroz lo es para Artigas, como para sus departamentos vecinos Salto y Tacuarembó.

Muy pocas jornadas atrás ha asumido el gobierno entrante y con el nuevo ciclo son otras las personas que pasan a ocupar roles de importancia en el Poder Ejecutivo, en el Legislativo, así como en los organismos de contralor. A todos ellos les deseamos los mayores éxitos en la gestión porque el resultado de la misma redunda en el bienestar para el conjunto de la sociedad.

En tiempos de campaña electoral, desde la ACA hemos llevado adelante un intenso trabajo y vimos con agrado y satisfacción el interés de los partidos políticos en conocer en profundidad la realidad del arroz y su relevancia en las zonas donde se produce e industrializa, lo que está directamente vinculado a las fuentes de empleo y actividad de las personas que allí residen. La gran mayoría de nuestros interlocutores entendieron la realidad de sector y comprendieron la necesidad de introducir cambios... existe un compromiso asumido y ahora esperamos que el mismo se materialice.



Agradecemos y saludamos muy especialmente a los dueños de casa, la familia Pinczack, a Don Julio, a sus hijos, a Karol y a sus nietos que nos abrieron las puertas para recibirnos y poder realizar esta inauguración. Destacamos su trayectoria no solo en el sector arrocero, sino el trabajo realizado por varias generaciones de esta familia en nuestro país, pilares de la producción en esta región de Artigas, y especialmente en la localidad de Bella Unión, tanto en arroz como en la caña de azúcar y la ganadería.

También saludamos a los representantes y técnicos de la industria arrocera, y a los directivos de las gremiales rurales, con quienes hemos conformado "Campo Unido", un verdadero símbolo de unidad.

A todos los productores uruguayos de distintos rubros y muy especialmente a los productores arroceros asociados a ACA, quienes son los que hacen posible la existencia de esta organización que ya tiene 74 años y que a lo largo del tiempo se mantiene como un actor de relevancia en la producción, trabajo y presencia del sector a nivel país.

En este mismo sentido hemos instado muy especialmente a los productores a estar presentes en esta inauguración, sabemos que les hemos pedido un gran esfuerzo y en algunos casos han atravesado el Uruguay entero para venir a participar y así avanzar en la agenda de trabajo con las nuevas autoridades del gobierno. Son momentos difíciles, en estas semanas estamos cosechando, por lo que tenemos mucho trabajo y al mismo tiempo que estamos acá seguimos con preocupación lo que acontece minuto a minuto en nuestras propias chacras... Por esta razón quiero destacar la presencia de productores venidos de todos los rincones arroceros del país.

Un saludo particular a los trabajadores y colaboradores, y a los técnicos e investigadores que son en gran medida los responsables de nuestro avance tecnológico. A los estudiantes escolares y liceales que se encuentran presentes acompañados por sus maestras y profesores, les agradecemos que estén hoy aquí.

A las empresas que apoyan este evento, que cada vez son más a pesar de la realidad económica y sabiendo el esfuerzo que hacen... Gracias.

Vecinas y vecinos, amigas y amigos... una vez más, bienvenidos.

La inauguración de la cosecha es un evento que se realiza cada año desde que ACA cumplió su 50 aniversario, salvo en dos oportunidades muy especia-

les como consecuencia de la crisis del sector. Actualmente se ha convertido en el acto público más relevante no solo para los productores sino para todos los socios y amigos de la cadena arrocera.



En esta oportunidad tocó en el norte del país, pero cada año vamos cambiando de lugar y de esta forma el evento marca su presencia irreprochable a nivel rural, en cada una de las distintas zonas arroceras. Repasar donde fue que tuvieron lugar me resulta imposible. Hoy la lista es tan larga que me rehúso a enumerarlas por temor a cometer omisiones u olvidos.

En relación a la elección del lugar hay algo que viene al caso destacar, hace unos cuantos años que correspondía se hiciera en el norte del país y en particular en el departamento de Artigas, y esto es algo que se venía postergando. Quiero resaltar este hecho y las razones que motivaron la postergación que han sido objeto de muchas discusiones a nivel de nuestro sector.

La inauguración de la cosecha nace como una fiesta y ese espíritu se mantuvo durante un gran tiempo, pero luego de tantos años de crisis y caída sostenida del sector muchos productores hemos perdido el interés en festejar. A pesar de momentos de dudas, en el intercambio prevaleció la idea de continuar, en el entendido de que cada cosecha debe ser un motivo de celebración, tanto del producto como de la actividad, por lo que representa para nosotros en lo emocional y en lo afectivo, pero también en términos de actividad para vastas zonas de nuestro país.



Y además porque es un espacio excepcional donde mano a mano productores y referentes intercambiamos ideas, propuestas y pareceres en forma pública con el gobierno. Por eso destacamos la relevancia y el valor que le damos a la presencia del presidente de la República y del ministro de Ganadería, así como también del resto de las autoridades.

Bella Unión es un nombre que surge de la localización en el punto donde se unen el río Cuareim con el río Uruguay, formando la triple frontera entre Argentina, Brasil y Uruguay. Esto convierte a Bella Unión en un punto estratégico en la economía y el comercio, que también es aprovechado para el turismo regional. Reservas ecológicas, parques extensos, playas fluviales y algunos tesoros históricos la convierten en un destino productivo y ecológico más que atractivo para quienes desean descubrir el Uruguay de frontera.

En Bella Unión viven cerca de trece mil habitantes, con una vida cultural fronteriza por demás interesante y hasta con su propia impronta, diferente al resto del departamento y a la capital departamental. Según Uruguay Natural “¡Quizás para muchos, el mayor atractivo de la ciudad sea, precisamente, la revelación de un Uruguay diferente, marcado por la fuerte influencia de los vecinos”.

Estamos en el centro poblado Mones Quintela, que se encuentra ubicado en la zona noroeste del departamento de Artigas, sobre la costa del río Uruguay y próximo a la desembocadura del arroyo Itacumbú, a 6 km de Cainsa, y a 24 km al sur de Bella Unión. Mones Quintela es un pequeño centro en un área agrícola especializada, vinculado a Bella

Unión y al eje agrícola sobre la Ruta 3. La antigua Calpica se reconvirtió en una cooperativa de riego para cultivos de caña de azúcar, hortalizas y frutícolas, y su planta industrial se utiliza como depósito. Pero también se destacan la plantación de arroz, vid y sorgo, además de la ganadería intensiva.

Su nombre se debe a un ingeniero agrónomo que en la primera mitad del siglo XX se dedicó a investigar sobre el cultivo de la caña de azúcar en el Uruguay, pero su trabajo fue mucho más allá de la investigación y se concretó en obras que marcaron la trayectoria de estas zonas a nivel económico, productivo y social. A mediados de la década de 1940 introdujo el cultivo de la caña de azúcar en la zona de Bella Unión, luego de realizar ensayos en Tranqueras (departamento de Rivera) y posteriormente se trasladó a esta zona que contaba con mejores condiciones para el cultivo. Creó varias cooperativas agrícolas azucareras que fueron fuentes de trabajo para uruguayos y también para muchos inmigrantes que llegaban a Uruguay buscando opciones para trabajar y generar un sustento para sus familias. Y esta es la historia de nuestros anfitriones, la familia Pinczack.

Hoy intentaré ser breve porque no tenemos mucho más cosas que decir, ya hemos alertado reiteradamente sobre el sector, sobre la realidad y los desafíos, y estamos deseosos de escuchar las palabras del ministro y del presidente.

Pero sí quiero detenerme y concentrarme en el conjunto de propuestas que tenemos desde el sector y que están en sintonía con el planteo realizado por el señor Presidente en su discurso del

pasado primero de marzo en que asumí, donde explicita que existe un “compromiso electoral” y se refiere a que debemos construir un país para todos quienes trabajamos, emprendemos, producimos, comercializamos, y generamos el sustento y oportunidades para todos los uruguayos. Esperamos ese compromiso electoral y compartimos esa idea de la construcción a partir de todos.

Y somos los que más hemos reclamado la urgencia de “actuar sobre los costos de producir, de comerciar, de industrializar y de prestar servicios. Debiendo iniciar urgentemente una recuperación de la competitividad nacional. Por eso, tenemos un compromiso ineludible con mejorar la calidad y el precio de los servicios públicos, ordenar adecuadamente los recursos humanos del Estado, generar un apoyo directo a las micro, pequeñas y medianas empresas y generar apertura de mercado en mejores condiciones para nuestros bienes.

En lo que refiere al proyecto de Ley de Urgente Consideración debemos destacar que en términos generales apoyamos la herramienta, y hemos visto como algo muy positivo el hecho de que la misma haya sido dada a conocer a la ciudadanía, y que pida y se tenga en consideración el aporte de todos. De nuestra parte, lamentamos no aparecer reflejados expresamente dentro del capítulo agro, porque contábamos con el entendimiento de que resultaba una prioridad apoyar con inversión nuestro sector, por la relevancia que este tiene en las zonas donde se desarrolla.

Para nosotros el canal de comunicación y nuestro principal interlocutor es el MGAP y ya hemos compartido varios espacios con el ministro Uriarte, pero sabemos que muchos temas escapan a esta cartera y necesitan definiciones desde otras dependencias. Apelamos al compromiso de todas las autoridades con el país productivo en la línea de lo que usted mismo definió en la campaña electoral, presidente, que medidas de apoyo en la producción de arroz “son una inversión y no un gasto”.

Vinculado a esto no podemos dejar de mencionar la preocupación por no conocer a nivel de la opinión pública las designaciones de cargos de relevancia en el nuevo gobierno para el sector, tanto a nivel de las direcciones del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, como de otros organismos y entes, entre los que destacamos BROU, UTE, entre otros.

En lo que refiere a las tarifas, y a medidas de corto plazo, para el sector resulta fundamental que no exista un aumento por un plazo considerable, fundamentalmente lo que refiere al gasoil ya que tenemos inicio de cosecha desde la primera semana del mes de marzo, con algunas zonas con siembras tardías que repercutirán en cosechas tardías. Tenemos estimado que la cosecha se hará entre el 20 de febrero y las primeras semanas de mayo. A su vez, resulta fundamental no solamente dar continuidad al descuento del 15% para riego e industria, sino mejorar el mismo al 30% o llevar a valor de





precio de exportación de la energía, también analizando en profundidad la estructuración de las tarifas de acuerdo al patrón de consumo.

También cabe destacar que las tarifas son un peso importante a nivel de los costos de nuestro sector, más si consideramos la realidad de que los productores pagamos los costos de toda la cadena arrocera, situación que tenemos por contrato y se inicia todo el año de elaboración y comercial, por lo que las tarifas impactan significativamente en los costos y próximas zafras.

Medidas de urgente aplicación

En sector necesita en forma urgente un apoyo que permita mejorar las condiciones de los productores y trabajar en las condiciones generales, de modo de no continuar bajando el área. En este marco es que le acercamos una serie de propuestas que es necesario aplicar en conjunto. Adjuntamos carta y documento entregado.

Destacamos la importancia de aumentar la devolución de impuestos, al menos necesitamos el 6% (actualmente es el 3%) y que la misma vaya de la mano de una postergación del pago del capital del fondo Arrocero IV. En la actualidad la deuda asciende a 52 millones de dólares que se paga a una tasa de 5,3%. Podríamos continuar pagando los intereses y postergar el pago de capital por un periodo. Estas dos medidas apoyan el crecimiento de los ingresos del sector.

En lo que refiere al tipo de cambio por un largo tiempo hemos sufrido las consecuencias de un importante atraso cambiario, sabemos que la realidad del mercado cambiario es de suma complejidad en un contexto internacional y nacional adverso, pero siendo Uruguay un país con un perfil exportador poder revertir la situación de atraso cambiario es clave para mejorar las condiciones de competitividad. Estas últimas semanas han sido altamente positivas en ese sentido, con un tipo de cambio que se comporta de acuerdo a los mercados y siguen mejorando la competitividad. Apelamos a que continúe aumentando el tipo de cambio, lo que permitirá una reactivación rápida de nuestras actividades.

Mejorar el acceso a los mercados es fundamental y en términos urgentes atender situaciones de mercados puntuales resulta clave. Cabe destacar los casos de Perú, México y Colombia. Por otra parte consideramos crucial para nuestro país avanzar en tratados de libre comercio y concretar lo antes posible el acuerdo MERCOSUR-UE.

Otro capítulo de suma relevancia es el financiamiento. Hemos mencionado que es fundamental para los productores aumentar la participación del Banco República en el financiamiento del sector, que apoye a la actividad sin generar bloqueos y funcionando con instrumentos que resulten de fomento para la actividad y no como un banco alejado de la realidad de la producción. En los últimos años hemos encontrado dificultades y las medidas anunciadas de apoyo no se han podido concretar, por esta razón el BROU como tal representa actualmente menos del 30% del financiamiento del sector.

En ACA, como representantes de los productores arroceros, más allá de las opciones políticas, tenemos claro que debemos trabajar para generar conciencia sobre la importancia de la actividad agropecuaria a nivel país y que es necesario un apoyo que permita la reactivación en el sector. Lamentablemente, en los tiempos que estamos no nos alcanza con una sola medida, sino que requerimos de un abordaje integral y abarcativo de la situación de las empresas.

Confiamos en el compromiso que ha asumido el nuevo gobierno y nos comprometemos a trabajar incansablemente para crecer la producción de arroz, las empresas, los puestos de trabajo, los camiones en las rutas, las exportaciones, y la cantidad de niños en escuelas rurales de pueblos arroceros.

